

LA QUESTION RELIGIOSA Declaraciones importantes

A la Agencia Fabra le transmiten de San Sebastián la siguiente nota que, según parece, refleja con fidelidad el pensamiento del Gobierno. «A la «Nota de Redacción» publicada estos días en el «Observador Romano», en que se preguntaba por qué si el Gabinete español está animado de disposiciones conciliadoras, no se presta a retirar el proyecto de «Ley del candado», un exministro, influyente miembro de la mayoría parlamentaria y de paso en San Sebastián, decía ante hombres políticos de todos matices lo siguiente: Los órganos ociosos del Vaticano afectan desconocer lo que nadie ignora. Las razones que preguntan son: 1.º El principio contenido en la «Ley del candado», ó sea la necesidad de la autorización gubernativa para el establecimiento de Congregaciones, se aplicó siglos y siglos en España, independientemente de todo pacto con la Santa Sede. La real orden de 1880, posterior al Concordato de 1851, lo estableció de manera categórica; esa real orden, que dejó de estar en vigor al publicarse la ley de Asociaciones, fué derogada por un acto libérrimo de la potestad civil. La potestad civil puede, pues, volver a restablecerla sin necesidad de negociación. 2.º El ministro de Estado ha dicho que el propósito de presentar el proyecto fué comunicado á la Santa Sede el 26 de Mayo y su sentido fué explicado al cardenal Merry del Val por Ojeda, mostrándose entonces aquél conforme. Eso no se ha desmentido. Si la Santa Sede entiende que el texto del proyecto no coincide con el anuncio que se le hizo, y eso me parece inverosímil, pero no puedo negarlo autorizadamente, lo natural sería que pidiera su modificación razonable; pero pasa todos los límites la exigencia de que el proyecto se retire. 3.º De labios del Rey óimos, diputados y senadores, al abrirse las Cortes, el anuncio del proyecto. Al votarse la respuesta del Senado y del Congreso al Mensaje de la Corona, dimos un voto favorable en principio al proyecto. No es, pues, al Gobierno á quien se le pide que mude de actitud; es á nosotros, mayoría parlamentaria. 4.º El ministro de Estado ha dicho también que la retirada del proyecto como condición para continuar las negociaciones fué presentada por el cardenal Merry pocas horas antes de interrumpir las Cortes sus trabajos, es decir, cuando le constaba á la Santa Sede que la discusión y aprobación del proyecto quedaban en suspenso y no podían venir á perturbar los tratos. La imposición es, como se vé, abusiva por el fondo, opuesta á todos los precedentes, superior á la voluntad del Gabinete, perfectamente innecesaria. Su existencia no se comprende más que con objeto de humillar á la potestad civil española ó provocar la ruptura. Ambas cosas son probables y compatibles. Desde el advenimiento del partido liberal, la Santa Sede se ha ilusionado con la idea de la ruptura, suponiendo que el Gabinete que rompiese con ella caería bajo la presión de las derechas, combinada con las intrigas de algún grupo liberal. La experiencia le demostrará que no hay quien se preste á esas intrigas en nuestras filas, y que, al contrario, estamos más unidos que nunca; pero entretanto que la experiencia se hace, la Santa Sede persiste en su error; aguarda impávida el instante en que, abiertas de nuevo las Cortes, y obligado el Gobierno á contar solo con sus propios recursos para resolver el problema, pida al Parlamento los medios necesarios que todos votaremos con entusiasmo.»

CHILE SIN PRESIDENTE Montt ha muerto

BREMEN. Los elementos oficiales de Bremen han sido sorprendidos esta mañana por una triste noticia. El Presidente de la República chilena, señor Montt que, en el curso de un viaje por Europa, llegó ayer á esta ca-

pital, según os telegrafié, ha fallecido durante la noche pasada, á consecuencia de un ataque de apoplejía. Al sabers, como digo, la noticia en los Centros oficiales, ha producido allí penosa impresión, tanto más cuanto que se trata de uno de esos golpes traidores de la muerte, súbitos y fulminantes, que nada hacen prever. Ninguna de las personas que ayer, cumpliendo deberes de cortesía ó de amistad, acudieron á recibirle á la estación, hubiera podido sospechar que aquel vigoroso anciano, fuerte y animoso, en cuyo rostro apenas se notaban huellas del cansancio propio del largo viaje que estaba haciendo, y del que Bremen era sólo una etapa, había de succumbir tan pronto. El Sr. Montt, á su llegada á Bremen, se apeó del tren sin dar la menor muestra de fatiga; conversó afablemente con las personas que le aguardaban en la estación, entre las que se hallaban las autoridades locales, y luego se retiró á su alojamiento, á fin de descansar, pues mañana debía asistir á varios actos oficiales. Una vez en el hotel habilitado para su alojamiento, el Sr. Montt cenó en compañía de las personas de su intimidad y luego se retiró á sus habitaciones, despidiéndose de ellas afectuosamente. La muerte Ignórase á punto fijo cómo ocurrió la muerte del Sr. Montt, y como sucede casi siempre, se dan de ella diferentes versiones. La información más exacta, recogida en el hotel donde se alojaba el Presidente de la República de Chile, es la siguiente: El Sr. Montt se acostó temprano, encargando que le despertasen hoy á primera hora. Poco después, dormía con un profundo sueño, y en este sueño debió sorprenderle la muerte, pues nadie en la casa advirtió nada anormal durante la noche. Esta mañana temprano, los criados del hotel fueron á despertarle, según la orden recibida; la inmovilidad del Presidente llamóle naturalmente la atención, y acercándose al lecho, pudieron comprobar que había fallecido. Inmediatamente se avisó á los médicos, los cuales certificaron la defunción del Presidente, declarando que había fallecido á consecuencia de una apoplejía fulminante. Acto seguido, la triste noticia era comunicada á las autoridades. El duelo oficial La noticia, según dejamos dicho, produjo profunda impresión en los Centros oficiales. Inmediatamente se suspendieron los festejos organizados para hoy. Las autoridades se reunieron después para tratar de las honras fúnebres que han de tributarse al ilustre hombre público. La noticia empieza ahora á divulgarse entre el público, produciendo en todas partes dolorosa impresión. Datos biográficos El Presidente de Chile, D. Jorge Montt, cuyo fallecimiento nos comunicó el telégrafo, era hoy la personalidad más saliente tal vez de aquella República. De ilustre familia, nació en 1846 é ingresó muy joven en la Marina de guerra. Cuando en 1891 estalló la guerra entre el Congreso y el Presidente Balmaceda, declaró éste la deposición del jefe del Estado. Al mismo tiempo, la escuadra se sublevaba, y era Montt quien acudía á este movimiento. Los revolucionarios se apoderaron de varias provincias, y designaron á Jorge Montt para Presidente de la República, nombramiento que poco después confirmó el Parlamento. Todos los ministros dimitieron aquel día. El prestigio popular de Montt era entonces grandísimo por el heroico valor que había demostrado en la guerra de Chile con el Perú. Los amigos de Balmaceda intentaron una contrarrevolución, y se trató de hacer descarrilar el tren que conducía al Presidente. Apagado el país, siguió Montt en la presidencia hasta septiembre de 1896. Posteriormente fué reelegido para el mismo cargo de Presidente de la Repu-

Un cura irascible

La Prensa reaccionaria de Bilbao publica extensos extractos del sermón pronunciado en Begoña por el padre Tomás Guillin, que tiene el título de predicador de S. M. Todo el sermón lo ha dedicado el predicador á hablar mal del Sr. Canalejas y de su obra política. En párrafos muy fogosos rechazó la especie de que los curas deben meterse en política, cuando, precisamente, el sacerdote debe enseñar política al pueblo cristiano, para decirle quiénes son sus lobos, sus ladrones, sus salteadores y sus verdugos. Se les quiere tapar la boca á los curas poniéndoles en peor situación que Neken, Ferrer y Azzati. Dijo que no siempre el látigo hiere al esclavo, y que á veces las cadenas que se forjan se ciñen al brazo del verdugo. Recuerda que Napoleón fué excomulgado por un Pontífice, y aquel castigo sirvió para que se cayeran de las manos de los soldados las bayonetas imperiales. Después de hablar de las consabidas maquinaciones de las logias masónicas, del plan satánico del Gobierno y de otras manoseadas vulgaridades, habló de Bosadil «El Chico» de quien recordó que era un rey degenerado y débil, á quien sus paisanos llamaron «El desventuradillo». Añadió que ese Rey fué traidor á su pueblo, y una mujer, más que un digno sucesor de las dinastías moras, una monarca á quien su propia madre dijo: «Llora, llora como una mujerzuela, ya que no has sabido, como un hombre, defender la ciudad de Granada.» —¡Qué lecciones contiene la Historia! —exclamó después. —Aquel rey fué camino de la Alpujarra, llorando como un chiquillo, porque no sabía regir naciones como debe hacerlo un hombre. A Canalejas le calificó, entre otras cosas, de déspota democrático, irascible, atolondrado y neorasténico. Dijo también que el jefe del Gobierno pisotea al pueblo, del que se burla entre los vapores sofocantes del «champagne». —¡Es preciso —exclamó en el colmo del acceso— dejar temporalmente y nada á esa desahogada señora, llamada por mal nombre «Prudencia». Aconsejó la unión de todos los católicos, y terminó diciendo que sería su mayor gloria el conseguir que en cualquiera de sus predicaciones se viera un hecho panible, para poder ofrecer á la Virgen el sacrificio de una persecución. En los mismos tonos ha continuado todo el sermón, dedicando otra parte del mismo al partido conservador, censurándole duramente. A la puerta del templo se repartió un folleto, titulado «Hoja de servicios del partido liberal-conservador», que resulta un serio ataque contra el señor Maura y sus amigos.

Las memorias de Arrow

El capítulo XXIX tiene por epígrafe: «Lucha con los anarquistas por las calles de Barcelona.» Dice que la rambla estaba como de ordinario hasta las nueve de la mañana del lunes, pero se veía en los rostros cierta ansiedad, como el presentimiento de la próxima tempestad. En la calle de Fernando, una de las principales de Barcelona, las tiendas estaban cerradas ó entreabiertas y en las puertas había gente que preguntaba á los transeúntes acerca de las cosas que habían sucedido. No se veía policía ni tropa. Al final del Paseo de Gracia, de cerca de una milla de largo, dice Arrow, está el suburbio de Gracia, en cuya calle Mayor había muchos clubs revolucionarios y cafés, atestados éstos de trabajadores y curiosos. El Paralelo—sigue diciendo—es una ancha avenida, paralela á la Rambla, distante media milla de ella y unida con la misma, por medio de calles estrechas de altas casas. En él, vive la clase más pobre y contiene muchos y espaciosos cafés.

Estos estaban igualmente atestados de personas. Hacia el medio día—prosigue,—apareció la policía en la Rambla. Iba provista de muser además de su habitual armamento de sable y revolver, y, por parejas, vigilaba las calles que van al Paralelo. Una hora más tarde paró la circulación de los tranvías y se supo que algunos de los últimos habían sido descarrilados en la calle Mayor y en el Paralelo, para formar barricadas con ellos. Hasta cerca de las tres, todavía circulaba gente por las calles. De pronto, la policía se desplegó al extremo de la Rambla, junto al mar, y empezó el tiroteo. La guardia civil patrullaba por la Rambla. Cesó luego el tiroteo y se vió que había una barricada en el extremo marítimo del Paralelo, de donde habían sido rechazados los revolucionarios. A las cuatro el gobernador civil rasgó el mando y el capitán general declaró el estado de sitio en la ciudad. La noche transcurrió con relativa calma, pues no hubo apenas disparos pero los revolucionarios levantaron barricadas en muchas de las calles principales que conducen á la Rambla y á la plaza de Cataluña. Durante el martes y el miércoles las cosas no variaron; las calles, ocupadas militarmente, ofrecían el aspecto de un campamento militar esperando el ataque. Por la noche vivaquearon en las aceras, apostando previamente centinelas en los puntos adecuados. Los revolucionarios no permanecían ociosos; utilizaban el tiempo en reforzar sus posiciones y en construir nuevas barricadas en los barrios obreros de la ciudad, y, cosa que parecía olvidada ya,—incendiaron conventos é iglesias, algunos de los cuales eran ejemplares magníficos de arquitectura clásica. Los obreros de las ciudades manufactureras inmediatas respondieron al llamamiento, cortando los medios de comunicación con Barcelona, y, creyendo que se había hecho lo mismo en esta capital, proclamaron la república y enviaron aquí representantes. El jueves por la mañana llegaron tropas de Tarragona y Mallorca, y fué posible organizar un ataque sistemático contra los revolucionarios. El capitán general publicó un bando prohibiendo salir de sus casas desde las nueve, bajo la amenaza de que se haría fuego contra ellos. Después de las nueve las tropas empezaron á operar con infantería, caballería y artillería en la Rambla; y atacaron las barricadas de las calles, desde las cuales el paisanaje no disparaba hasta verse atacado. A las diez las fuerzas militares atacaron las barricadas, «conocando» algunas del Paralelo y de Gracia y aun tomando á la bayoneta otras. En la ciudad, operaban contra la tropa más de 20,000 hombres, mujeres y aún chiquillos; absolutamente sin disciplina y á menudo, sin más armas que los adoquines del pavimento que las mujeres habían acumulado sobre los tejados, parapetándose. La carnicería hubiese sido horrible, si las tropas no hubiesen de modo tratado considerable levedad, obedeciendo la orden de hacer prisioneros, en lo posible, sin derramamiento de sangre. Una vez tomadas las barricadas de los distritos en sublevación, éstos fueron ocupados y los revolucionarios se batieron en retirada. Los fugitivos con armas se dispersaron, pero desde azoteas y balcones, continuó el tiroteo con las tropas al oscurecer y hasta entrada la noche. El fuego era especialmente notable hacia la Rambla, donde las tropas vigilaban balcones y tejados. El continuo crac crac de los revólvers aterrorizaba á los pacíficos ciudadanos encerrados en las casas. Destacóse fuerza á los tejados. En el Gran Hotel fué herido un policía, que hirió, y en el Hotel Falcon, una bala perdida mató al cocinero, mientras éste dormía en su cuarto del piso bajo. Así termina el penúltimo de los capítulos de las memorias de Mister Arrow. En el capítulo XXX y último describe Barcelona después de la Revolución. Habla del policía herido, y dice que lo fué por un sujeto que disparaba, desde una azotea, con rifle Remington, del

último modelo, balas explosivas como las que sirven para matar elefantes. El viernes por la mañana todas las azoteas estaban por la tropa. Sobre las diez del día hubo un tiroteo con revólver, principalmente, hacia el centro de la ciudad. Reinó luego el silencio y algunas personas, tímidamente, salieron á la calle para tomar informes y, al recibir en sus caras pálidas los rayos del brillante sol, alimentaban la esperanza de que había concluido la revuelta, y se decían unos á otros: «Gracias á Dios que se acabó esto.» Pero por la tarde, á las cinco, sonó de nuevo el tiroteo por las azoteas, aterrorizando al vecindario. El fuego de armas cortas y de pequeño calibre aumentó hasta un punto que no se había visto en los días anteriores, como si los revolucionarios intentasen un ataque desesperado contra las tropas. El tiroteo cesó al rayar el alba siguiente. A las diez de la mañana, soldados sin armas iban de puerta en puerta comunicando la noticia de que el capitán general había dado la orden de que abrieran las puertas y ventanas y se dedicarían á sus quehaceres pacíficamente. Llegó el domingo y se vieron grupos en los restaurantes, como en la mañana del domingo anterior en que todavía reinaba la paz, dedicándose á sus frívolas diversiones, de las que se habían visto privados durante una semana, por causa de los sucesos relatados. Y al vagar por las Ramblas y plaza de Cataluña no se hallaron con las víctimas del anarquismo y del descontento que salían de la Casa del Pueblo, en la mañana del domingo anterior, por haber sido cerrada esta institución por la autoridad militar. «Aquellas órdenes secretas distribuidas por los delegados populares habían abortado. La revolución intentada fué un misero fiasco. Las demostraciones en pro de la libertad habían fortalecido la mano de la autoridad y habían privado de vida á muchos de sus promotores, y á muchos más de la libertad que no habían sabido apreciar. Ello había causado la suspensión de los derechos civiles y de las libertades de todos los ciudadanos. Nadie podía decir que se hallaba en su casa como en castillo, pues la policía ó el ejército podían entrar, inspeccionar y arrestar sin auto judicial. La libertad de la prensa tampoco existió más.» Habla luego del éxito de la garnición de la ciudad y, después, de decir que hay en los alrededores de Barcelona y á disposición de sus autoridades locales, una fuerza permanente de voluntarios, que asciende á unos 50 090 hombres, todos catalanes, llamada de «Somatenes» preguntase Arrow si dichas autoridades pudieron tener alguna responsabilidad por no utilizar dicha fuerza. «La autoridad militar y la escasa garnición—dice—fueron censuradas por haber sido la destrucción de iglesias dentro y fuera de Barcelona durante los primeros días de la revolución. Lo que hizo tan pequeña garnición con el concurso de la policía y de la guardia civil, fué concentrar su pequeña fuerza y guardar los cuarteles, edificios públicos, bancos, estaciones del ferrocarril y el puerto, mientras no recibían suficientes refuerzos—que visieron por mar y por tierra—para extender sus operaciones.» «Esto se hizo bien. Sin la presteza y el valor de esta pequeña fuerza, España pudo haber sido borrada con una revolución que no habría sido acabada con una semana.» Así concluyen las memorias de mister Arrow. EL CIRCUITO DEL ESTE LOS ALEMANES, DESPECHADOS Los alemanes están de mal humor por los triunfos de los aviadores franceses. Un periódico alemán dice, bajo el título «La aviación en la frontera franco alemana»: «El caso ha hecho que estas tentativas para turbar las relaciones de buena vecindad en nuestra frontera coincidan con la conmemoración de los combates de 1870.» «Las autoridades tendrán cuidado de tomar las medidas oportunas para que nada turbe estas solemnidades.» Esta rivalidad francoalemana ha produ-

cido ya varios incidentes desagradables. Se ha dicho que Leblac, al descender el otro día de su aparato, no quiso estrechar la mano del capitán alemán Von Pustan. Leblac explica de este modo el hecho que tanto ha excitado los ánimos alemanes: «Mantengo deportivamente excelentes relaciones con los alemanes. Pero el capitán Von Pustan era el organizador del famoso concurso de Berlín, en el que no se pagaron los premios. Bleriot sostiene todavía un proceso con este motivo. Yo, en cuanto los organizadores comenzaron á crear dificultades, renuncié á mis derechos; pero me reservé el de guardar mi opinión. Aunque el capitán hubiera sido francés, mi conducta no hubiera variado. Era una cuestión de relaciones comerciales que no tiene nada que ver con la nacionalidad.» CODENDO POR EL MUNDO Los piropeadores son una plaga callejera. Cuando ven venir una mujer que les gusta, se engalanan, se inclinan hacia ella, como si fueran á morderle la oreja, y la disparan una espontánea grosería ó una saudez muy premeditada. A esto le llaman «cuchar flores». Estas habas cuecen en todas partes. En San Pablo, Estados Unidos, el jefe de la Policía ha dispuesto que los holgazanes que van á pasearse en los parques de Minneapolis, molestando á las señoras con sus frases soeces, en lugar de ser conducidos á la Comisaría, sufran un castigo más humillante. Nos dice el celoso policía en atenta carta: «He ordenado á mis inferiores que, en primer término apliquen á esos vagabundos unos vigorosos puñetazos, que después les obligan á arrodillarse y les administran una buena azotaina. Esto no será muy urbano; pero seguramente dará resultados eficaces.» Somos de la misma opinión; pero creemos que el método no debe aplicarse tan sólo á los gentes del pueblo, sino también á los caballeros que tienen canas y á los pollos elegantes que rivalizan con los lacayos. Aunque pudiera darse el caso de que á alguno le gustaran los azotes, pensando: —¡Ahí me las dan todas! Desconfiad de los que se fingen culaveras. El profesor Juan Gottfried Galle, fallecido hace pocos días en Postdam, era uno de los más célebres astrónomos contemporáneos. El hecho más brillante de su vida fué el descubrimiento del planeta Neptuno. Besset había deducido la existencia de un planeta desconocido, por la desviación del planeta Urano, y en 1816 los astrónomos Adams, de Cambridge, y Leverrier, de París, calcularon el lugar del planeta ignorado. El 23 de Septiembre de dicho año recibió Galle una carta de Leverrier, en la que éste le comunicaba sus cálculos y la misma noche Galle consiguió hallar el planeta, alejado solamente un grado del sitio calculado. Con Encke descubrió Galle en Berlín el anillo interior de Saturno, llamado obscuro. Descubrió también varios cometas y realizó muchos otros trabajos científicos notables, todos los cuales se distinguen por la claridad y originalidad del pensamiento. Había nacido en la Suiza sajona y ha muerto á la edad de noventa y ocho años. Era el único sabio que ha podido observar dos veces el cometa Halley. En el teatro acontecen lances muy choccos. Un incidente cualquiera puede trocar en ridícula la situación más trágica. Hace unas noches se representaba «Tosca» en la ópera de Boston. El tenor y la tiple cantaban el dúo apasionado que tanto entusiasma al público. Pero en la sala estallaban risas sonoras, que no se avenían con lo dramático del momento. ¿Qué sucedía? La Tosca vió entonces que el pantalón de Mario Cavaradossi se había rajado por detrás. En tal apretura tuvo una gran idea. Siguió cantando, y con acento fogoso, con expresión desgarradora, pronunció en italiano estas palabras, en lugar de las del libreto: —¡Mario, Mario, no te vuelvas, llevas roto el pantalón!... El pobre Mario, desconcertado, lanzó un agudo Chantecler; pero valientemente dió la cara al público hasta el último instante. LUGAZO.



Matrícula para el curso de 1910 a 1911. Enseñanza oficial.

Desde el primero al 30 del mes de Septiembre próximo estará abierta en la Secretaría de esta Escuela, de 10 a 1 de la mañana, la matrícula oficial de los estudios de la carrera de Comercio con carácter de ordinaria y en el mes de Octubre con el de extraordinaria ó sea pagando dobles derechos.

Se facilitará á los alumnos en la portería del Establecimiento una hoja impresa, en la cual, una vez hayan fijado la correspondiente póliza de una peseta, extenderán la solicitud de matrícula, expresando su nombre y apellidos paterno y materno, edad, pueblo de su naturaleza y el domicilio, así como las asignaturas en que deseen ser matriculados.

Los mayores de catorce años habrán de exhibir la cédula personal en el acto de presentar la solicitud de matrícula.

Según lo dispuesto por el artículo 71 del R. D. de 22 de Agosto de 1903 los alumnos de los periodos Preparatorio y Elemental satisfarán por inscripción de matrícula en cada asignatura, 8 pesetas en papel de pagos al Estado y 2 pesetas en metálico por derechos de examen. En el periodo Superior abonarán por cada asignatura 15 pesetas en papel de pagos al Estado y 2'50 en metálico por matrícula y derechos de examen respectivamente.

Además deberán entregar tantos timbres móviles de á 10 céntimos como asignaturas sean objeto de la solicitud mas uno para fijarlo en el resguardo de matrícula.

De acuerdo con lo que dispone la R. O. de 15 de Junio de 1909, todos los alumnos que soliciten matrícula en esta Escuela deberán exhibir en el acto de verificarlo de vacuna ó revacuna á que se refiere el artículo 13 del R. D. de 15 de Enero de 1903, requisito sin el cual no les será admitida la referida solicitud de matrícula, y teniendo presente que esta disposición obliga igualmente á los alumnos que hayan cursado asignaturas en la Escuela en años anteriores que á aquellos que se matriculen por primera vez.

Ayuntamiento

Orden del día para la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 19 á las 12 en su efecto en segunda convocatoria el 21.

- 1.º Acta de la sesión anterior.
2.º Asuntos que quedaron sobre la mesa.
3.º Informe del arquitecto relativo al resultado de pruebas de la calle de Colón.
4.º Proyecto de reforma de los jardines del Ensanche y del Cementerio.
5.º Cuentas.
6.º Obras.—Dictámenes proponiendo permisos para obras particulares á doña María Tomás, D. Manuel Perez, D. Mateo Amorós, D. Sebastián Crespi, D. Francisco Pascual, D. Bernardo Amer y D. Ignacio Pizá.
7.º Otro id. para colocar la barandilla con barras de hierro y alambrada en la acera de Palma á los Hostaleta.
8.º Otro id. proponiendo sea aprobada el acta de recepción provisional de dos pasos empedrados en el camino de Ronda (arrabal).
9.º Otro id. igual proposición con respecto á la recepción definitiva del empedrado calle Zanglada.
10.º Otro id. para que se determine la alineación que interesa á D. Melchor Rotjer al reconstruir su finca lindante con las calles de Frailes, Arco Merced, Camaró y se instruya expediente de expropiación de las parcelas que gana el público.
11.º Otro id. para la aprobación de la liquidación de dos pasos empedrado en el camino de Ronda (arrabal).
12.º Otro id. aprobación acta de recepción definitiva obras C. Bosch.
13.º Otro id. se devuelva á D. Bartolomé Forteza la fianza constituida en garantía de las obras expresadas que estuvieron á su cargo.
14.º Relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.
15.º Hacienda.—Presupuesto de la Cárcel para 1911.
16.º Licencia de 20 días al Recaudador D. Guillermo Gelabert.
17.º Alumbrado, Bomberos y Regemplazos.—Dictamen proponiendo la rectificación de apellidos y fecha de nacimiento de un mozo.
18.—Otro proponiendo instalación de faroles de petróleo y lámpara incandescentes para el alumbrado público.

19.—Beneficencia y Fomento.—Dictamen referente á la resolución de un expediente sobre inutilización del segundo depósito para brea existente en la fábrica de alquitran situado en la calle de Caro (arrabal).

20.—Traspaso núm. 3 derecha de la vía de la Armonía que se hace á favor de doña Francisca Fiol y Mas.

21.—Dictamen proponiendo que se autorice al alcalde para que pueda efectuar el pago y firmar la escritura de adquisición de una botiga señalada con el núm. 3 plaza de San Antonio que se expropia.

22.—Otro á D. José Miró para hacer excavaciones para un subterráneo, construir una fuente en un solar lindante con la calle Ietra A.

23.—Pequeñas reparaciones.—Desviar alcantarilla que cruza el solar A, de las Enramadas. Continuar la alcantarilla que sigue frente á la calle del Sindicato.

24.—Asuntos varios.—Dar cuenta de un expediente relativo á una casa ruinosa de la calle de Santa Cruz.

25.—Id. id. de expropiación forzosa illeta G. Cererols.

Velada benéfica

Hemos sido atentamente invitados á la velada que organizada por la «Juventud Republicana Radical», se celebrará mañana á las 8 y media de la noche, en la calle de Danús, á bajos, destinada á recaudar fondos para socorrer á las familias de los naufragos del velero «S. Antonio».

En dicha velada tenían que tomar parte las Sras. Mateu; pero su salud delicada aún por la enfermedad que han padecido últimamente, les han privado de cumplir con sus deseos.

El salón ha sido adornado bajo la dirección del joven artista, Sr. Moré.

El programa del acto, es como sigue:

1.ª parte

- 1.º «Salud als cantors», coro por el Orfeón Republicano.
2.º Romanza por el señor Ferrer, acompañado al piano, por D. Antonio Roig.
3.º «L'arlesienne» pieza musical de Bizet, por los Sres. Roig (hijo) y Martí.
4.º Monólogo por la Srita. Salóm.
5.º Fragmento del drama «Juan José» por los Sres. M. Cortés y S. Binimelis.
6.º Monólogo por don Juan Manera.

2.ª parte

- 1.º «Jota Elvira» coro por el Orfeón.
2.º Romanza por el señor Arrom, acompañado al piano, por el señor Roig.
3.º La Banda que dirigen los señores Calatayud y Bernad ejecutarán los siguientes números: «Alma andaluza», paso doble; «Recuerdo de un viaje», mazurca; Himno de la Exposición.
4.º Monólogo por el señor Binimelis.
5.º Poesías per varios aficionados.
Y 6.º Coro por el Orfeón.

Los argelinos en Palma

A las tres y media la banda de la Misericordia pasó al Grand Hotel para obsequiar á los turistas argelinos, ejecutando varias composiciones en el vestíbulo de aquel edificio en donde tocó lo mejorcito de su repertorio.

El Director de la Misericordia colocó en el estandarte de «L'Africaine» una bonita corbata de «moaré» encarnada en la cual se leía la siguiente inscripción con letras de oro:

«La música de la Misericordia que sostiene la Excm. Diputación Provincial de Baleares á la banda de L'Africaine de Mnstapha de Argel.»

Los argelinos demostraron su profundo reconocimiento por el obsequio y en prueba de ello la banda «L'Africaine» ejecutó repetidas veces la Marcha Real.

Más tarde los señores que forman las juntas directivas de «Les Amis Rennis» y de «L'Africaine» acompañados de el Director de la Misericordia se dirigieron al muelle acompañados de ambas bandas que tocaron bonitos pasacalles.

«Lunch» y despedida

A las cuatro y media fueron llegando á bordo del vapor «Miramar» los invitados al «lunch».

Los asistentes ascendían á unos 50, tomando asiento en la mesa presidencial el general francés M. Guillet que tenía á su derecha al representante del

Alcalde de Palma Sr. Canet y á su izquierda al presidente de la sociedad «Les Amis Rennis», frente á ellos tomaron asiento el Comandante de Marina Sr. Delgado á su derecha el cónsul francés M. Galantomini, el teniente coronel de la guardia civil Sr. Ripoll, los concejales Sres. Sampol y Vidal, Villalonga, Obrador, Font, Mancoabo, el Comisario de Guerra Sr. Pascual, el odontólogo Sr. Casasnovas, el Director de la Misericordia Sr. Tous, el capitán del «Miramar» Sr. Terrasa, el fiscal sustituto Sr. Pascual, el poeta Gelabert y Cano, Alzamora, representantes de la prensa local, el vicepresidente de les «Amis Rennis», el tesorero Sr. Polese y muchos otros que no recordamos.

Se sirvieron dulces, pastas y champagne.

Al descorcharse el champagne hicieron uso de la palabra M. Heirrel, M. Galantomini, los Sres. Amengual, Sampol Vidal, y el Sr. Canet en representación del Sr. Alcalde, felicitando á todos los organizadores de la excursión y á los excursionistas por haberse honrado con su presencia, y terminó dando vivas al Presidente de «Los Amis Rennis», á Francia, al Presidente de la República francesa, á Palma, á Argel y á Alfonso XIII.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Al sonar la sirena del vapor todos fueron despidiéndose dándose fuertes apretones de manos, y el presidente de la excursión abrazó al Sr. Canet en prueba de las atenciones que ha recibido y de las facilidades que ha encontrado para que resultara agradable su estancia en Palma.

A los acordes de la Marcha Real y la Marsellesa se despidieron los argelinos; todos agitando los pañuelos en prueba del grato recuerdo que se llevan de su estancia en Palma.

Fiestas populares

En San Jordi

En el Plá de San Jordi se celebrará gran fiesta cívica religiosa, en los días 20 y 21 del corriente, dedicada á la Stma. Trinidad.

Día 20.—Por la noche, después de terminada la función en la iglesia; fuegos artificiales, presentación de los «Cossies» de Algaida, baile al estilo del país al son de gaita y tamboril y suelta de globos.

Día 21.—A las 6 diana por la banda de esta localidad y evoluciones por los «Cossies», misas rezadas y á las 9 y media, oficio solemne, ocupará la cátedra del Espíritu Santo el Rdo. señor D. Ildefonso Rullán.

Al terminar la misa mayor se cantará un Te Denm en acción de gracias, por el pronto y total restablecimiento del Ilmo. Sr. D. Antonio Maurá.

Por la tarde á las dos y media, grandes carreras en el Prat de Son Oliver, terminadas éstas, despedida de los célebres «Cossies» y gran baile de jotas y boleros á los acordes de la banda local.

La epidemia del cólera

El gobernador civil recibió ayer á las 21'55 el siguiente telegrama del ministro de la gobernación:

«En atención á la amenaza de una invasión del cólera presentado en Italia sírvase reunir Junta Provincial de Sanidad y disponer que hagan lo mismo las Juntas Municipales de la provincia para que se tomen medidas preventivas contra dicha epidemia vigilando cuidadosamente la llegada de personas procedentes de puntos infectados para conocer pronto primer caso y proceder á su aislamiento y separadamente al de las personas que requieren observaciones en locales que deben hallarse preparados.

Excita V. S. al propio tiempo el celo de las corporaciones municipales que cuenten con todos los medios de saneamiento y desinfección que los recursos que cada una permitan y dando cuenta de cualquier novedad que ocurriera por si exigiera que desde este centro se tomase alguna medida con los medios que el estado dispone.

FARMACIA Y DROGUERÍA

DE JOSÉ MIRÓ

Participo al público que, continúa y en comunicación con mi «Farmacia», he abierto una «Droguería» en la cual se expenden Especificos nacionales y extranjeros, Aguas minerales, Productos químicos y Farmacéuticos, drogas, colores, barnices, pinturas de todas clases, pinceles, artículos fotográficos y todo lo concerniente á dichos ramos. Colón, 22 y Pesejil, 2, 4, y 6 y 8. Palma de Mallorca.

De higiene especial

El gobernador civil, Sr. Pascual, ha convalidado para esta tarde á la Comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad al objeto de tratar de un delicado asunto, ó sea de higiene especial.

Hace tiempo obraban en nuestro poder datos y noticias relacionadas con esta cuestión; y si bien prestábamos á ella la necesaria atención, la propia delicadeza nos movió á guardar silencio.

Estas noticias no podían ser más alarmantes. En Palma existe un estado de corrupción tal, que sus efectos al fin han sido señalados públicamente hasta el punto de haberse considerado necesaria la reunión de la Comisión de Sanidad.

Nos confiamos á la buena voluntad y rectas intenciones de nuestros lectores para hablar de tal asunto. Parece conveniente señalar el mal para que al mismo se ponga el oportuno remedio.

Por el Ministerio de la Gobernación redactose un Reglamento especial del servicio de higiene que fué aprobado por R. O. de 24 de Enero de 1907 dirigida á los Gobernadores Civiles de las provincias y que si bien fué derogada por otra de 1.º de Abril de 1909, queda en parte en vigor dados sus puntos de conexión con la última ley citada.

Esta R. O. de 1.º de Abril de 1909 dá reglas claras y precisas para la reglamentación higiénica de las casas de lenocinio, así como de la de las mujeres que particularmente concurriendo á sitios prefijados se dedican á este tráfico inmoral.

Pues bien, como en un principio afirmamos, llegan hasta nosotros noticias fehacientes de que en esta provincia no se da el debido cumplimiento á aquella disposición.

Sí nos asegura que no hay casa alguna casi en que se lleven como debiera y está ordenado, los oportunos registros sanitarios en los cuales deben figurar los correspondientes retratos de las inscriptas, así como todos los datos de sus filiaciones.

También se tienen completamente olvidados los requisitos de la ley respecto de todas aquellas que de un modo ó de otro, se dedican al tráfico inmoral.

Como minimum de edad, para dedicarse á la prostitución, están señalados los 23 años teniendo licencia para ello de sus representantes legales, y en caso contrario, los 25: pues bien, pululan por las calles y acuden á casas que á la prostitución se dedican mujeres menores de esas respectivas edades.

Así pues, creemos de necesidad perentoria y urgente el que por nuestras autoridades locales se emprenda una verdadera y enérgica campaña para cortar los abusos denunciados y dar cumplimiento á la tantas veces mentada R. O. de 1.º de Abril de 1909, con lo cual el estado general sanitario sanará en gran manera, ya que no sea posible la supresión total del vicio y de la prostitución y que tengamos que tolerarla como un mal necesario.

Razgo de honradez

Esta mañana al pasar por la Plaza de Abastos el policía señor Capellá se le aproximó una mujer llamada Margarita Ferrer que dijo ser madre del joven que se suicidó hace algunos días. Margarita Ferrer manifestó que se había encontrado un papel con letra de su hijo que decía que había encontrado un alfiler de oro, y rogaba que lo hiciera público para que la persona que la hubiese perdido pudiera recogerla.

JUSTICIA MILITAR

Manual práctico del Juez Instructor y Secretario de Causas escrito por el ilustrado capitán de Estado Mayor D. José García Puchol. Contiene todos los formularios para un enmarque. El precio es de una peseta en rústica y 1'50 encuadernado. Los pedidos en Baleares pueden dirigirse al Teniente Coronel de Artillería 341 Ma.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO expectorantes y calmantes para la TOS Farmacia y Laboratorio de J. Miros. Almacén toda la noche.—Colón 22 y Pesejil, 2.

BICICLETA

Se vende una de rueda libre, en muy buen estado. Se puede ver en el Centro de Anuncios. Plaza Santa Enlalia, 10.

EL RENOMBRADO LICOR VERDAD. se recomienda por si mismo por el gran éxito alcanzado como aperitivo y estomacal. Pídase en todos los buenos establecimientos. Fabricante: Pedro J. Esbarranch, Sto. Cristo, 4-Palma

Molduras para cuadros

ANTIGUA CASA LASSALLE S. Nicolás, 31 ANTIGUA CASA LASSALLE. Los más elegantes modelos de fábricas españolas y extranjeras. Especialidad en marcos oro y plomo para pinturas, Fotografiados y toda clase de estampas, Gafas, lentes, gemelos prismáticos, colores, aparatos de Física, etc. Antigua casa Lassalle.—S. Nicolás, 31

Dr. PABLO CHABANEIX

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS. Trata especialmente: las enfermedades de la nutrición y de la piel.—Reuma, artrismo, artrosis-esclerosis, cánceres, lupus, comezones, etc. Las afecciones nerviosas, neurálgias, parálisis, neurastenia, etc. Y otras enfermedades que necesitan un tratamiento por la electricidad ó los rayos X.—Epilepsia por la electricidad. RAYOS X.—Radiografía y radioscopia (diagnóstico de las enfermedades de los huesos y de las articulaciones del estómago, del pecho y de los riñones).—Radioterapia.—Altas frecuencias.—Electricidad médica bajo todas las formas. Consulta: de 11 á 1—Mirador (esquina Paíau) 2.º

Notas del Puerto

Entradas. Procedente de Barcelona ha llegado hoy á las siete el vapor correo «Baleares», conduciendo la correspondencia carga y pasajeros. Procedente de Mahón ha llegado esta mañana el vapor correo «Monte Toro», conduciendo la correspondencia carga y pasajeros. Procedente de Cabrera ayer el vaporito «Ciudad de Palma» conduciendo la correspondencia y carga. Ayer entró el vapor «Ciervana», de Valencia con habas y salvado. De Callera, el land «Sto. Cristo del Salvador con frutas. De Barcelona, bergantín goleta «Conchita» con carg.

Salidas. Ayer á las 12 salió para Valencia é Ibiza el vapor correo «Bellver», conduciendo la correspondencia carga general y pasajeros. Ayer tarde salió para Argel á las cinco el vapor correo «Miramar», conduciendo la correspondencia carga y pasajeros. Mañana á las nueve y media saldrá para Marsella el vapor correo «Mallorca», conduciendo la correspondencia carga y pasajeros. Para Bona el vapor inglés «Neklemburg» con lastre. El vapor «Ciervana», para Vinaroz, de tránsito. Despachados. Para Barcelona está despachado y debe de salir esta tarde á las seis y media el vapor correo «Baleares», con la correspondencia y pasajeros.

EL DÍA RELIGIOSO

Para hoy. JUBILEO DE CUARENTA HORAS. Empezan en Sta. Fé en honor de San Joaquín: al anochecer Rosario, meditación, estación y la solemne reserva de S. D. M. OTRAS FUNCIONES. En el Oratorio de la Cofradía de S. Pedro y S. Bernardo: á las ocho y media se cantará una Misa solemne. En la Catedral-Basilica, fiesta en honor de San Bernardo: A á las siete y media Misa mayor y canto gregoriano, alternando con la capilla de música, en la cual pronunciará el penitenciero del Santo el M. L. señor D. Miguel Costa, Canónigo. VISITA A LA CORTE DE MARIA. En las Capuchinas á la Divina Pastora.

Para mañana. JUBILEO DE CUARENTA HORAS. Continúan en Sta. Fé en honor de San Joaquín: Exposición á las nueve; á las diez y media Misa mayor: solemne con sermón por el Rvdo. Señor D. Andrés Servera, Vicario de San Nicolás; al anochecer Rosario meditación, estación y la solemne reserva de S. D. M. OTRAS FUNCIONES. En la Misa mayor de la Catedral Basilica, predicará el R. Sr. D. Juan Alcover Puro. En Sta. Enlalia, fiesta en honor Nuestra Señora del Consuelo: Por la mañana á las seis concluirá el Septenario de la Virgen á las nueve y tres cuartos Horas menores, exposición del Santísimo y Misa mayor solemne con sermón. En Capuchinas, fiesta en honor de Santa Francisca Fremiol de Chantal, terciaria franciscana é hija del gran San Francisco de Sales. Visita á la Corte de Maria. A Nuestra Señora de la Presentación en Montesión. Santoral. Hoy.—Santos Bernardo obispo funda-

Espectáculos

Para hoy. Variedades y Cinematógrafo. A las 8 y media todos los días, domingos y días festivos á las 3 y media. El aplaudido Trio Valencia. La bella y elegante bailarina «Mari-Celis». La virtuosa musical «Marinette». Los hermanos Palacios. Entrada general 20 céntimos. La Protectora. Funciones de Cine los domingos y días festivos. Entra general 10 céntimos.

BURSATILES

Table with 2 columns: Values (Valores) and local values (Valores locales). Includes entries for Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-Carril, etc.

Gafas LENTES. Cristal Roca Garantizado Y DEMAS CLASES. COMPOSTURAS. Isidore Lassalle Hijo. NO EQUIVOCAR ESTA CASA. CALLE BORSSE 25. PRECIOS BARATISIMOS.

GAS Y ELECTRICIDAD. FÁBRICA DE LANPISTERÍA DE Bartolomé Fruster. Plaza del Rastrillo, 8 y Colón, 9. Especialidad en bombas, grifos é instalaciones de chimeneas, etc.

SE ALQUILA. Son Mateu.—Casa amueblada ó sin muebles, con jardín, cochera etc.—En la carretera de Andraitx, kilómetro 5.º entre La Alhambra y Cala Mayor. Informarán en la calle de la Concepción número 52, piso primero. ¿Regalo más selecto para una joven? ¿Imprescindible de oro? ¿Pulsera de brillantes? ¿Un magnífico sombrero? ¡No! El mejor regalo, para una señorita, es un frasco de «Licor del Polo».



# TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

## De política

Madrid 20 (8-20 m.)

### Consejo de ministros

A las cinco y media han ido llegando al ministerio de la Gobernación los ministros para celebrar consejo.

El jefe del gobierno nos manifestó que el consejo se ocuparía de la cuestión económica y muy principalmente de las precauciones que hay que tomar para cortar la propagación del cólera.

El Sr. Canalejas manifestó que este es un asunto que preocupa en gran manera al gobierno.

### A la salida

El Consejo duró escasamente dos horas.

A la salida se facilitó a la prensa la siguiente nota oficiosa:

El ministro de Hacienda Sr. Cobian expuso el resultado de la suscripción de las obligaciones.

Dijo que la suscripción pasa de 40 millones.

También dió cuenta a sus compañeros del resultado de la recaudación del año actual comparado con el de los anteriores.

El ministro de Hacienda mostrós en extremo optimista de la situación financiera.

El Sr. Merino se ocupó de las noticias que se habían recibido de Italia referente al cólera.

Dió también cuenta el ministro de la Gobernación de los telegramas que había recibido del gobernador civil referentes a la huelga de Bilbao.

Se acordó que el lunes se celebre consejo preparatorio del que presidirá el rey en San Sebastián.

A este consejo asistirán todos los ministros.

El señor Burell anunció que tenía el propósito de convocar para hoy la junta Nacional del Centenario de las Cortes de Cádiz.

Dió lectura a un telegrama del gobernador de la Coruña en el cual le comunicaba que seis religiosos maristas habían solicitado que se les inscribiese en el registro de Asociaciones.

Se acordó telegrafiar a la citada autoridad para que los inscriba.

Fué aprobado el decreto concediendo a la gran Cruz de Beneficencia a la reina doña Victoria.

Durante la ausencia del Sr. Calbetón se encargará interinamente del despacho del ministerio el Director general de Agricultura D. Tesifonte Gallego.

### El señor Merino

El ministro de la Gobernación señor Merino manifestó a los periodistas que es injusta la campaña que se ha iniciado contra el jefe del Gobierno por suponer que el Sr. Canalejas no se preocupa de la cuestión de los consumos.

El Sr. Merino—dijo—que es necesario el país sepa que el presidente del Consejo quiere la supresión de los consumos y por esto estudia el medio de poderlo llevar a efecto.

### El señor Canalejas

El jefe del Gobierno manifestó a los periodistas que su deseo estriba en que las Cortes se abran lo más pronto posible.

Desde las primeras sesiones el gobierno dará cuenta del estado de las negociaciones con el Vaticano.

En el Senado se discutirá ampliamente la cuestión del «Candado».

Uno de los puntos que con más detenimiento se estudiará será el de la contratación del trabajo.

### Lerroux

El jefe de los radicales de Barcelona señor Lerroux estuvo conferenciando extensamente con el jefe del gobierno señor Canalejas.

El presidente del consejo manifestó que el señor Lerroux fué para exponerle los trabajos que viene realizando con objeto de celebrarse en Barcelona una exposición universal.

### El cólera en Italia

Madrid 20 (a las 8-20 m.)

**El consul de Bari**

El gobierno recibió ayer un telegrama de nuestro consul en Bari (Italia) dándole cuenta de haber ocurrido en dicha población casos seguidos algunos de ellos de defunción.

Así mismo participa nuestro representante que en dos pueblos próximos a la citada población han ocurrido casos de dicha enfermedad.

### Medidas

Ayer por la tarde se remisionaron en el ministerio de la gobernación los señores Canalejas, Merino, Francos Rodríguez y Calbetón.

Esta entrevista fué de larga duración.

Se trató de los acuerdos que habían de tomarse para evitar que el cólera entre en España.

Estudiose el medio de procurar que las aguas sean examinadas tres veces a la semana.

### Lo que dice Canalejas

Terminado el consejo de ministros el señor Canalejas llamó a los periodistas y les manifestó los acuerdos que se habían tomado para impedir el contagio de tan terrible enfermedad.

El gobierno italiano—dijo el presidente del consejo—, por conducto de nuestro embajador nos ha manifestado los medios que había tomado para combatir al mismo tiempo que aislar la enfermedad.

Nosotros en el consejo nos hemos ocupado de este asunto y hemos tomado los siguientes acuerdos:

Tomar todas las medidas necesarias para que en caso necesario puedan funcionar con la mayor rapidez y provecho posible las estaciones necesarias para la desinfección.

El Sr. Merino expuso los elementos con que cuenta en los puertos y fronteras para ejercer rigurosa vigilancia.

Durante el día de hoy ha estado estudiando el mejor medio para distribuir el personal con objeto de que pueda cumplir del mejor modo posible su delicada misión.

Se acordó declarar sucias las procedencias de Italia y Rusia.

### Nuestro embajador en el Quirinal.

El presidente del consejo ha recibido un amplio despacho de nuestro embajador en el Quirinal dándole cuenta detallada de los casos de defunciones producidas por el cólera.

El marqués de Valderrazo manifestó en su telegrama que han ocurrido casos y defunciones en las poblaciones siguientes:

Barleta, Trali, Naveglia, San Fernando de Puya, Margarita de Saboya, Poli, Gerinola y Tullita.

**El gobierno italiano**

El gobierno italiano ha telegrafiado a todos los gobiernos la noticia de que su país ha sido invadido por el cólera y que ha tomado todas las medidas necesarias para combatir la enfermedad.

### Conferencia

El Sr. Merino celebró una amplia conferencia con el inspector de Sanidad exterior.

Al salir manifestaron que habían estudiado el medio de ejercer la mas rigurosa vigilancia y que hoy se reunirán otra vez.

En la reunión que celebren el día de hoy se tomarán acuerdos los que se harán públicos.

**Merino de viaje**

Tan luego estén establecidas las estaciones sanitarias el señor Merino las visitará con objeto de ver si funcionan con toda regularidad.

**Nuevas noticias de Italia**

Se han recibido nuevos despachos de Italia algunos de los cuales dan la noticia que el cólera fué importado por una gran peregrinación rusa que estuvo algunos días por las poblaciones que hoy se encuentran infectadas.

Hasta ahora se sabe que han ocurrido 60 casos y cuarenta y cinco defunciones.

### El cólera en Rusia

**Aldeas quemadas**

El representante de Nicolás II que se encuentra en San Sebastián visitó ayer al ministro de Estado señor García Prieto para darle cuenta de un telegrama que había recibido de su gobierno.

El representante del gobierno ruso dijo que en su país se habían tomado energías medidas para combatir la epidemia.

El jueves por disposición de las autoridades habían sido quemados varias aldeas las cuales fueron completamente infectadas.

**Defunciones**

El número de defunciones alcanzaba, el día que recibió el embajador el telegrama de su gobierno una cifra fabulosa.

**Trabajos suspendidos**

El gobierno entre otras medidas que ha tomado ha sido que se paralizasen todos los trabajos.

### Rumores desmentidos

Han sido desmentidos los rumores que habían circulado referente a que el cólera había aparecido por algún otro punto.

Todos los Gobiernos han acordado que tan pronto ocurra en un país un caso, ponerlo en conocimiento de las demás naciones, para los efectos sanitarios.

### La huelga de Bilbao

**Para cuando regrese el Rey**

El Sr. Merino manifestó que el Gobierno tiene el propósito que la huelga esté resuelta para cuando regrese el Rey.

### Tranquilidad

Los telegramas que durante todo el día de ayer se recibieron de Bilbao acusaban completa tranquilidad.

La noticia ha producido buen efecto.

**Las minas de Iem**

Durante todo el día se estuvo trabajando en las minas de Alem.

Grupos de huelguistas acudieron invitando a los que trabajaban para que les siguiesen.

Sus indicaciones no fueron atendidas.

Los huelguistas se retiraron sin hacer el menor acto de protesta.

### Una denuncia

El Secretario del círculo minero denunció al gobernador que en determinados puntos se cometían coacciones.

El gobernador le prometió que daría órdenes para que se ejerciera la debida vigilancia para que no se repitiesen estos hechos.

### Amenazas

Ayer acudieron al gobierno varios capataces denunciando que habían sido cogidos por un grupo de huelguistas los cuales les amenazaron de muerte si no se ponían de su parte.

En vista de esta denuncia el gobernador dispuso que se practicaran las oportunas gestiones para llevar a cabo su detención.

### Generales

**Los periodistas**

Una comisión de periodistas de provincias estuvo ayer en el ministerio de la Gobernación pidiendo verbalmente al Sr. Merino que se les incluya en el descanso dominical y que están dispuestos a reproducir la instancia que elevaron cuando era ministro de la Gobernación el Sr. La Cierva.

El Sr. Merino les manifestó que si se generaliza el movimiento llevaría el asunto al consejo de ministro pues considera una cosa justa.

De ser el movimiento general el asunto podrá resolverse sin recelos ni suspicacias para ninguna empresa.

**Calbetón**

Esta tarde se propone salir para San Sebastián con objeto de pasar toda la semana próxima al lado de su familia el ministro Sr. Calbetón.

### Perez Caballero

Telegramas recibidos de Alemania dan cuenta de haber llegado a aquella nación el embajador de España en el Vaticano Sr. Ojeda.

El Sr. Ojeda permaneció breves horas en Berlín.

Durante el tiempo que permaneció en dicha capital recibió la visita de numerosos periodistas pidiéndole declaraciones.

El Sr. Ojeda negos ha hacer ninguna clase de manifestaciones.

### El crimen del Coll d'en Rebassa

**Graves declaraciones**

¿Qué ocurre con esto del crimen del Coll d'en Rebassa? Las circunstancias en que se cometió éste, las sucesivas diligencias que se han practicado, el propio misterio en que quedó desde el primer instante encerrado el dramático suceso, todo ello ha dado pábulo a prolijos comentarios del público, y a que al rededor del hecho se forjasen suposiciones y más suposiciones cuyo fundamento de verdad ignoramos.

En nuestro propósito de informar ampliamente al público y contribuir, en cuanto podamos, al esclarecimiento de un hecho que hasta ahora aparece envuelto en sombras, ayer nos resolvimos a visitar al individuo que fué detenido y encerrado en Capuchinos, y

cuya detención se elevó a prisión en la cárcel de este partido.

Podimos al director de aquel establecimiento autorización para celebrar con el detenido una amplia entrevista, permiso que nos concedió aquel jefe con una amabilidad que le agradecemos.

Al presentarnos ante nosotros el hoy procesado é indicarle que nuestro objeto era oír de sus labios algunas manifestaciones para publicarlas en el periódico LA TARDE, Lorenzo Andren, que así se llama el procesado, nos hizo presente su más vivo reconocimiento.

—Los agradezco de todas veras la visita, porque eso es el único medio de que se haga pública mi inocencia.

Lorenzo Andren, que es un hombre velludo, de estatura regular, de miembros fornidos, se expresaba reciamente y con calor.

—Yo—continuó diciéndonos—he sido detenido ya tres veces por este crimen cometido en el Coll d'en Rebassa.

La primera vez me detuvo la benemérita, y permanecí encerrado en Capuchinos dos días. Me sometieron a un interrogatorio, preguntándome dónde estuve el día 26 de Junio último, desde las cuatro de la tarde a las nueve de la noche, y yo contesté que había estado aquel tiempo con mis amigos Juan Porcel y familia, Rafael Moch su mujer é hijos, Antonio el Ibicenco, Rafael de la Noya y José Catalá.

Todos estos testigos confirmaron en un todo mis declaraciones, por cuyo motivo, por no contradecir las manifestaciones que aquellos hacían con lo que yo había declarado, me pusieron en libertad.

A los quince días de esta mi primera detención, la guardia civil me prendió nuevamente. Otro interrogatorio en el que, á vuelta de otras preguntas, me preguntaron en qué había empleado el tiempo desde las cuatro de la tarde á las nueve de la noche del día de autos. Recordó que mi contestación fué igual á mi primera declaración.

Consecuencia de esta diligencia, fué el cargo que ante el juez y el fiscal sostuvo con los individuos Juan Lladrés y Mariano Serra.

Ambos declararon que yo les propuse el robo y el asesinato de los propietarios de *Son Baña*.

Yo sostengo que eso es completamente falso, que eso es una impostura.

Estos individuos firmaron que yo les hice la proposición el sábado; pues bien, durante el mismo caso, pocos momentos después, ambos se contradecían afirmando que la proposición se la había hecho yo el domingo.

En todas mis declaraciones he dicho siempre la verdad, y no he incurrido en contradicciones. En cambio aquellos, los que me acusan, las sufrieron en el espacio de unos minutos.

El cargo se celebró en la cárcel, y de resultados del mismo se ordenó mi libertad.

Nuevamente fuí detenido, practicando este servicio un teniente de la benemérita con una pareja á sus órdenes.

Luego presté declaración, y...

**Encierran tanta gravedad las manifestaciones que nos ha hecho el procesado, que no nos es posible publicarlas, aún dejando toda la responsabilidad al manifestante. Estamos dispuestos, sin embargo, á acudir á donde se nos llame para dar cuenta de estas importantísimas declaraciones, si con ello ha de prestarse un servicio á la justicia ó ha de conocerse una pista para el descubrimiento de los autores del crimen. Las manifestaciones que tenemos en nuestro poder declaramos que son gravísimas; por eso nos ofrecemos á quien corresponda para que algún día no puedan recaer responsabilidades. Tenemos exacta noción de nuestros deberes de periodistas; y por eso llamamos la atención.**

Lorenzo Andren prosiguió sus manifestaciones diciendo:

—En otras ocasiones, ya he dicho y repetido que se tramaba un complot contra mi persona. En este complot entran Juan Lladrés, Mariano Serra, Mariano el Ibicenco y el «Escoto», para perderme.

Hace seis meses que, estando estos individuos en un café jugando al tute, entré yo, y al marcharme Mariano el Ibicenco dijo:—Aunque me habiese de costar la vida, haría todo lo posible por perderle.

Yo protesto de todo lo que se está haciendo conmigo porque soy inocente. Lo declaro con energía.

¿Porqué no me denunciaron aquellos tan pronto se cometió el crimen? ¿Porqué aguardaron á que me soltaran por dos veces, por no haberse podido encontrar nada contra mí? Sin duda para

PÍDASE EN TODAS PARTES EL PATENTADO

## ALIMENTO COMPUESTO

Se polva mezclado á nuestros alimentos usuales, les aumenta su valor nutritivo buena gusto y digestibilidad. Es un reconstituyente natural de primera fuerza.

«ALIMENTO COMPUESTO», diluido en agua hervida da un potencial caldo vegetal exento de toxinas y de poder causar irritaciones gástricas.

«ALIMENTO COMPUESTO», es un completo alimento vegetal que reconstituye, naturalmente, al escrofuloso, tuberculoso y al canceroso; es, además, necesario al artrítico y al arterioesclerótico.

«ALIMENTO COMPUESTO» en PASTILLAS, es total alimentación para el diarreico; disenterico; ulceroso del estómago; anémico; neurasténico; apendicitico, y para el hepático, cuando gran provecho el inapetente y el convaleciente.

«ALIMENTO COMPUESTO» en PASTILLAS, constituye el único modo actual, para obtener, en todos momentos, una potencial alimentación el hombre de estudios; de negocios; sports; marino; militar; orador; empleado; viajante; y demás. Todo individuo enfermo que así se alimente, reaccionará mejor, gracias al gran poder dinámico natural, que encierra «ALIMENTO COMPUESTO».

FABRICA: Gerona, calle Clavé, Doctor M. Forest. Agente en Palma, Juan Vanzuela.

## M. BENNASSAR

MÉDICO OCULISTA

Consulta especial para enfermedades de los ojos y anomalías de la visión

APLICACIONES DE

### RADIUM

para la curación ó alivio, sin molestia ni sufrimientos del Cáncer, Lupus, angiomas cicatrías viscosas, tumores y fúncras escrofulosas, vello, manchas y graves enfermedades de la piel consideradas incurables por los tratamientos ordinarios.

PELAIRES, 102-1.º — PALMA

## ANTIGUA CASA GUASP

Almacenes de Tejidos de FRANCISCO SALVAT

COLON, 2, 4 y 10 — LUZ, 27, 29 y 31

**GRAN BARATURA POR FINAL DE TEMPORADA**

No comprar sin antes visitar esta casa

GRANDES SURTIDOS EN NOVEDADES Y TEJIDOS DEL PAÍS

### BARATURA C'AN GUASP

### ver si la policía ó la guardia civil daba

con los autores del crimen, y no habiéndolo alcanzado, conseguir que el golpe se diera en falso.

Estas fueron las manifestaciones sustanciales que ayer nos hizo el procesado Lorenzo Andren. Parte de estas manifestaciones no las hizo en presencia de dos empleados del Establecimiento.

## ECOS DE SOCIEDAD

Con motivo de celebrar su fiesta onomástica ha recibido hoy muchas felicitaciones el jefe del partido liberal y ex diputado á Cortes D. Bernardo Amer.

También ha sido muy felicitado el ex alcalde de esta ciudad é ingeniero Jefe de la Provincia D. Bernardo Calvet.

El lunes próximo una comisión de la Real Academia de Medicina pasará á S' Alquería para visitar á D. Antonio Maura.

## TEATROS

**Protectores**

Para mañana se anuncia un variado y escogido programa en cine proyectándose diez estrenos.

Todo el escogido programa en películas, y siendo el teatro más favorecido por nuestro público, no dudamos que se verá muy concurrido.

## Gacetiillas

Con mucha animación ha empezado esta madrugada la fiesta que los vecinos del caserío «La Real» celebran hoy en honor á San Bernardo.

Muchas han sido las personas que á las primeras de la madrugada se han trasladado á aquel suburbio para asistir á las misas que se han celebrado.

Los señores Selom y Rullán nos comunican que el 14 del actual llegó á Buenos Aires el vapor «Príncipe Umberto», de la Navegación General Italiana.

Se ha publicado una circular trasladando la del ministerio de Instrucción pública para que se dicten órdenes á los gobernadores y alcaldes y Juntas municipales para que presten toda su atención á la formación de estadísticas de viviendas, entidades de población, edificios y albergues existentes en todos los Ayuntamientos de España y posesiones de Africa.

El Gobernador ha recibido hoy un telegrama del Sr. Merino, llamándole la atención acerca de la Real orden circular que publica la «Gaceta» de hoy referente á la información sobre el trabajo de las minas, encareciéndole su inmediato cumplimiento.

Bastante concurridos se ven los ba-

ños de la Portella y principalmente por la tarde. Durante las horas de mayor animación bastantes son las familias que tienen que esperar turno por estar todos los cuartos ocupados por bañistas.

En las secretarías de los Ayuntamientos están las licencias absolutas extendidas á favor de los individuos á quienes corresponde pasar á tal situación, los cuales pueden pasar á recogerlas.

Pídase Sal, Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Refúse toda imitación.

Los niños que toman el SEROBIOL crecen robustos y sanos.

## Comunicaciones

**Ferrocarriles de Mallorca**

Servicio de trenes para viajeros:

De Palma hasta Manacor y Felanitx a las 7-40 mañana, 2 y 6-15 (mixto entre Espalmes, Manacor, Santa María y Felanitx), tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7-40 mañana, 2-30 y 6-15 (mixto desde el Espalmes), tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 6-30 y 6-15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6-40 mañana, 12-15 (mixto hasta Santa María) y 5 (mixto desde el Espalmes), tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx á las 6-55 mañana, 1 y 6-25 (mixto hasta Espalmes), tarde.

## ALMONEDA PERMANENTE

Muebles nuevos y usados, modernos y antiguos.

Compra venta, cambio y alquiler

Plaza de la Seo 7, pral.—De 10 á 12 y 3 á 5

## NODRIZA

Se necesita una para leer en su propia casa.—Durán reón: Calle de Yeseres número 3, antigua taberna «Can Botet».

## DESPACHO DE VINOS TINTOS

Claretos, rancios y moscateles, y del triple anís.

Flor de Mallorca

PEDRO JOSÉ ESBARRANCH

Sis. Oristo, 4

## ESTAMPAS

OLEOGRAFÍAS • CROMOS

GRABADOS • MAPAS

**NOVEDADES**

Isidoro Lassalle, hijo

No equivocar esta casa

**CALLE BROSSA, 25**

La casa que tiene más evidencias

No dejarse engañar con falsas denominaciones de Vichy. Exijan las auténticas aguas minerales de Vichy-Etat embotelladas: Vichy-Hópital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado).



